

ÉCHOS

L'Église catholique en Escaut et Sensée
dimanche 23 février 2025



**Opération grand nettoyage
pour la réouverture de l'église
de Fontaine-Notre-Dame**





PAROLE

Explorer les textes bibliques

Guercino, Saul attaque David

Italie, 1646

Rome, Galleria Nazionale d'Arte Antica

1000 années environ avant le Christ, les tribus d'Israël sont en conflit : l'enjeu est de savoir qui sera roi. Deux hommes s'affrontent d'abord alliés puis rivaux, ils sont devenus des ennemis. Et l'un, avec son armée pourchasse l'autre dans le désert. C'est deux hommes s'appellent Saül et David. Saül, choisi parmi les tribus pour être le premier roi d'Israël. David le jeune berger devenu chef de guerre, jaloué et haï par Saül. Mais le passage de la Bible que nous avons lu, n'est pas un récit de combat ou de haine, mais bien au contraire un texte où apparaît l'apaisement, le refus de la violence et le respect de la vie. David tenait la vie de son ennemi au bout de sa lance mais il a refusé de tuer.

Comment ne rapprocherions-nous pas cet épisode biblique de l'appel de Jésus dans l'évangile de Luc : " **aimez vos ennemis** ". " **Aimez vos ennemis** ", voilà certainement une des phrases les plus fortes et les plus originales de la Bible. Pour l'homme de la Bible est toujours en face de ses ennemis, cela fait fait parti de la vie des hommes et des femmes de ce temps. Le peuple d'Israël n'a-t-il pas grandi au milieu des nations adverses. Jérusalem n'a-t-elle pas été assiégée, prise, brûlée et pillée, ses habitants massacrés ou déportés. Et l'ennemi n'est pas seulement le soldat étranger, il est aussi à l'intérieur du cercle familial. Songeons à Caïn et Abel, à Sara et Agar, les femmes d'Abraham, à Joseph et ses frères qui le vendent comme esclave... L'ennemi a donc une place dans la vie de chaque être humain.

Et aujourd'hui ? Et nous qui vivons dans un cadre de relative sécurité, dirions-nous que nous avons des ennemis ? Il est probable que notre premier mouvement serait de répondre non. Le terme nous semblera excessif, sans correspondance réelle avec ce que nous vivons. Et pourtant, si nous y regardons bien, n'y a-t-il pas des gens à qui nous refusons de tendre la main, des gens de qui nous avons peur. Cela peut être des hommes et des femmes que nous connaissions bien et de qui nous avons été séparés pour des histoires de famille, d'argent, d'idées ou que sais-je encore. ou bien des gens que nous ne connaissons pas mais dont nous sommes séparés par la peur, l'incompréhension, le repli sur nous même.

Bref face à cette phrase de Jésus : **“aimez vos ennemis”**, allons nous répondre : pas la peine d'aller plus loin, cela ne me concerne pas, je n'ai pas d'ennemi. Ou bien dirons nous, oui Seigneur, j'ai besoin de ta parole pour changer mon coeur qui reste fermé à certains de mes frères humains ?

Si nous choisissons d'entendre la Parole de l'Évangile, d'abord nous découvrons que Jésus ne parle pas sans savoir. Lui, il a des ennemis qui refusent son annonce de la bonne nouvelle, qui n'admettent pas ses gestes et ses paroles, qui songent même sérieusement à le faire mourir. C'est aussi de ces gens là dont parle Jésus quand il dit : **“aimez vos ennemis”**. Et comme en écho, viennent les dernières paroles que Jésus prononce sur la croix avant de mourir : **Père, pardonne-leur, ils ne savent pas ce qu'il font**. Jésus ne nie pas qu'il ait des ennemis, il cherche seulement à les changer pour qu'ils deviennent ses amis.

Et Jésus développe : aimez vos ennemis, faites du bien et prêtez sans rien espérer en retour. Donne à quiconque te demande. Changer le coeur de ses ennemis passe par notre renonciation à des biens matériels. Ce n'est plus la recherche de ces biens que nous poursuivons mais la transformation du coeur de nos ennemis. Nous ne cherchons pas à donner des biens dans l'espoir d'en recevoir d'autres. Ils deviennent simplement des moyens au service d'un but plus grand : Aimé et être aimé.

Et si ça ne marche pas ? Et si notre ennemi ne répond pas à nos premiers pas ? Voilà une phrase qui risque de tout bloquer. C'est la peur qui revient et qui paralyse notre action. Laissons-nous emporter par l'amour du Christ. Notre baptême nous fait passer par sa mort et sa résurrection. Notre baptême est une force irrésistible de vie et d'amour. Laissons cette force agir en nous. Sortons de nos peurs. Alors les conséquences seront immenses pour nous. Il nous est impossible d'imaginer, de mesurer la grâce du Seigneur dans notre vie si nous laissons l'Évangile agir en nous. Donnez, et vous recevrez : une mesure bien pleine, tassée, secouée, débordante, qui sera versée dans votre tablier ; car la mesure dont vous vous servez pour les autres servira aussi pour vous.



ÉCRAN

France 2 - Le Jour du Seigneur

©Rob

Vers un monde sans enfants ?

La natalité en France atteint un niveau historiquement bas. Alors que de plus en plus de jeunes adultes font le choix de ne pas avoir d'enfants, les raisons invoquées oscillent entre préoccupations écologiques, aspirations personnelles et évolution des modes de vie. Le Jour du Seigneur ouvre le débat sur cette question de société en recevant Aziliz Le Corre, journaliste et auteure, pour une réflexion sur l'avenir de la parentalité.

Nous nous rendrons ensuite à Noyers-sur-Serein (89) pour célébrer la messe en direct de l'église Notre-Dame-de-l'Assomption.

10 h 30 Magazine

La France connaît une baisse historique de sa natalité : en 2024, le taux de fécondité est tombé à 1,59 enfant par femme. Un

chiffre qui pose question. Parmi les tendances émergentes, le mouvement « *No Kids* » séduit une part croissante de la population en âge de procréer. Entre engagement écologique, quête d'épanouissement personnel et rejet des contraintes familiales, comment comprendre ce choix de vie ?

Dans cette émission, David Milliat reçoit Aziliz Le Corre, journaliste, diplômée de philosophie et mère de deux enfants. Auteure de *L'enfant est l'avenir de l'homme*, elle analysera les racines de ce phénomène et interrogera les valeurs qui sous-tendent notre rapport à la parentalité.

11 h 00 Messe

Célébrée en direct depuis l'église Notre-Dame-de-l'Assomption à Noyers-sur-Serein (89).

C'est dans ce village médiéval de Bourgogne-Franche-Comté, l'un des "plus

beaux villages de France", que sera célébrée la messe télévisée du 23 février, dans la très belle église gothique située au cœur de ce bourg de caractère. L'édifice, construit au XVI^e siècle, accueille toujours une communauté paroissiale fervente et soudée dans ce milieu rural et essentiellement agricole.

Prédicateur : père Édouard Roblot, prêtre du diocèse de Nantes

Président : père Jean-Marie Bana, prêtre in solidum, modérateur (diocèse de Sens et Auxerre)

11 h 55 Parole Inattendue

Hélène Vecchiali, psychanaliste, consultante en ressources humaines et auteure d'ouvrages comme *Bienvenue en thérapie* (ed. Larousse), est l'invitée du jour.



Les prêtres et l'assistante de doyenné à votre écoute

Éric Boutrouille
06 43 40 62 72

Laurence Comble
06 74 74 91 45

André Benoît Drappier
06 76 00 78 10

Adelin Gacukuzi
07 49 44 86 01

Sébastien Kaneza
06 20 31 80 89

Fabrice Lemaire
06 20 34 54 87

Formations en pastorale santé

**Apprendre à mieux écouter et se faire compagnon
des personnes éprouvées par la maladie ou le grand âge**

Pour devenir accompagnant de la personne fragilisée dans sa santé, la pastorale de la santé du diocèse propose **deux sessions de formation à l'écoute**, à effectuer dans l'ordre . La 1^{ère} session initie à l'écoute de l'autre. Elle est proposée à RAISMES, maison du diocèse, 174 rue L.Dusart, les samedi 22 et Dimanche 23 mars 2025. **La 2^{ème} session initie à l'écoute de soi**, ses émotions dans la rencontre de l'autre. Elle est proposée à RAISMES, les samedi 26, Dimanche 27 Avril et samedi 17 mai 2025

Horaires : 9 h 30 - 16 h 30 - Participation aux frais 10 euros par session - Chacun amène son pique-nique.

Maison du diocèse, 174 rue L.Dusart à RAISMES

Inscription par mail : croquet.flo@gmail.com, par téléphone 06 80 54 23 62



DIOCÈSE

Cambrai, Douai, Valenciennes, Sambre-Avesnois

Message de Monseigneur Dollmann à l'occasion de la Journée mondiale du malade, du 11 février 2025

**« L'espérance ne déçoit pas »
(Rm 5,5) et nous rend forts
dans l'épreuve »**

Comme l'indiquent certains catéchumènes dans leur lettre de demande du baptême, l'épreuve de la maladie à laquelle eux-mêmes ou leurs proches ont fait face, est parfois l'expérience d'une présence de Dieu. Dans son message, le Pape François indique trois aspects de cette présence : la rencontre, le don et le partage.

1. La rencontre : « Dans la maladie, en effet, si d'une part nous ressentons toute notre fragilité de créatures - physique, psychologique et spirituelle -, nous faisons d'autre part l'expérience de la proximité et de la compassion de Dieu qui,

en Jésus, a partagé notre souffrance. Il ne nous abandonne pas et nous surprend souvent par le don d'une ténacité que nous n'aurions jamais cru avoir et que nous n'aurions jamais trouvée par nous-mêmes ».

2. Le don : « Jamais comme dans la souffrance nous ne nous rendons davantage compte que toute espérance vient du Seigneur, et qu'elle est avant tout un don à accueillir et à cultiver en restant, selon une belle expression de Madeleine Delbrêl, « fidèles à la fidélité de Dieu » (Cf. *Nous autres, gens des rues, Livre de vie*, 1966) ».

3. Le partage : « Les lieux où l'on souffre sont souvent des lieux de partage, où l'on s'enrichit mutuellement. Combien de fois on apprend à espérer au chevet d'un malade ! ».

En citant ces trois extraits, je voudrais vous inviter à lire l'ensemble du [message](#) (*) et à porter le souci de vivre l'année jubilaire avec les personnes malades. Elles ont toute leur place dans nos pèlerinages diocésains à Banneux et à Lourdes, mais aussi dans les propositions des cinq lieux jubilaires du diocèse. Elles peuvent recevoir le don de l'indulgence par le sacrement du pardon et un renforcement de la vie de prière et de charité.

A chaque chrétien d'être pour elles, le relais et l'accompagnateur de ces démarches.

En vivant ensemble la démarche du jubilé, malades et valides, nous goûterons à la joie de l'espérance qui vient de Dieu.

(*) <https://eglise.catholique.fr/vatican/messages-du-pape-francois/490322-message-du-pape-francois-pour-la-journee-mondiale-du-malade/>



mercredi 5 mars

CENDRES

Ouverture du Carême



CALENDRIER

Messes, baptêmes et autres célébrations

7e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

samedi 22 février 2025

16 h 30	Mastaing	BAP	Sébastien Kaneza
17 h 00	Sainte-Claire	ASS	- - -
18 h 00	Mastaing	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Sailly	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Villers-Plouich	MES	ABD
18 h 00	Carnières	MES	Mathieu Dervaux

dimanche 23 février 2025

09 h 30	Boussières	MES	Maxence Leblond
11 h 00	Arleux	MES	Mathieu Dervaux
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Marcoing	ASS	- - -
11 h 00	Villers-G	MES	ABD
12 h 15	Arleux	BAP	Mathieu Dervaux
12 h 15	Villers-G	BAP	ABD

7e DIMANCHE DU TEMPS ORDINAIRE

samedi 1er mars 2025

18 h 00	Lécluse	MES	Éric Boutrouille
18 h 00	Saint-Martin	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Masnières	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Saint-Bernard	ASS	- - -
18 h 00	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi

dimanche 2 mars 2025

09 h 30	Cattenières	MES	Adelin Gacukuzi
10 h 30	Cattenières	BAP	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	MES	à trouver
11 h 00	Bouchain	ASS	- - -
11 h 00	Fontaine-N-D Réouverture	MES	Fabrice Lemaire
11 h 00	Les Rues-d-V	MES	ABD
12 h 15	Arleux	BAP	Éric Boutrouille
12 h 15	Les Rues-d-V	BAP	ABD

MERCREDI DES CENDRES			
mercredi 5 mars 2025			
?? h ??	Sainte-Claire	MES	ABD
?? h ??	Saint-Martin	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Marcoing	MES	à trouver
18 h 00	Villers-G	MES	Fabrice Lemaire
19 h 00	Béviliers	MES	Adelin Gacukuzi

1er DIMANCHE DU CARÊME			
samedi 8 mars 2025			
11 h 00	Cagnoncles	BAP	Adelin Gacukuzi
16 h 30	Bantouzelle	BAP	Fabrice Lemaire
16 h 30	Bugnicourt	MES	ABD
16 h 30	Saint-Martin	MES	Sébastien Kaneza
16 h 30	Noyelles	ASS	- - -
16 h 30	Bantouzelle	MES	Fabrice Lemaire
16 h 30	Carnières	MES	à trouver
dimanche 9 mars 2025			
11 h 00	Arleux	MES	ABD
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	MES BAP	Mathieu Dervaux
11 h 00	Gouzeaucourt	MES	Fabrice Lemaire
12 h 15	Bouchain	BAP	Sébastien Kaneza

2e DIMANCHE DU CARÊME			
samedi 15 mars 2025			
16 h 30	Villers-au-T	BAP	ABD
16 h 30	Carnières	BAP	Adelin Gacukuzi
18 h 00	Villers-au-T	MES	ABD
18 h 00	Saint-Martin	ASS	- - -
18 h 00	Rumilly	MES	Éric Boutrouille
18 h 00	Crévecoeur	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi
dimanche 16 mars 2025			
09 h 30	Cagnoncles	MES	Adelin Gacukuzi
11 h 00	Arleux	MES	ABD
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza

11 h 00	Fontaine-N-D	MES	Éric Boutrouille
11 h 00	Villers-Gui	ASS	- - -
12 h 15	Bouchain	BAP	Sébastien Kaneza
12 h 15	Fontaine-N-D	BAP	Éric Boutrouille

3e DIMANCHE DU CARÊME			
samedi 22 mars 2025			
16 h 30	Saint-Martin	BAP	Sébastien Kaneza
18 h 00	Saint-Martin	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Anneux	MES	Maxence Leblond
18 h 00	Villers-Plouich	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Carnières	MES	ABD
dimanche 23 mars 2025			
09 h 30	Niergnies	MES	Maxence Leblond
11 h 00	Arleux	MES	ABD
11 h 00	Bouchain	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Fontaine-N-D	ASS	- - -
11 h 00	Les Rues-d-V	MES	Fabrice Lemaire
12 h 15	Arleux	BAP	ABD
12 h 15	Les Rues-d-V	BAP	Fabrice Lemaire

4e DIMANCHE DU CARÊME			
samedi 29 mars 2025			
16 h 30	Saint-Martin	BAP	Sébastien Kaneza
18 h 00	Saint-Martin	MES	Sébastien Kaneza
18 h 00	Cantaing	MES	Maxence Leblond
18 h 00	Banteux	MES	Fabrice Lemaire
18 h 00	Carnières	MES	Adelin Gacukuzi
dimanche 30 mars 2025			
09 h 30	Cauroir	ASS	- - -
11 h 00	Arleux	MES	Sébastien Kaneza
11 h 00	Bouchain	MES	ABD
11 h 00	Fontaine-N-D	ASS	Mathieu Dervaux
11 h 00	Gouzeaucourt	MES	Fabrice Lemaire
12 h 15	Arleux	BAP	Sébastien Kaneza
12 h 15	Fontaine-N-D	BAP	Mathieu Dervaux

CONTACT

Les permanences paroissiales

PAROISSE SAINTE CLAIRE DE LA SENSÉE

2 rue du château 59151 Arleux 03 27 89 53 17

sainteclaire-sensee@cathocambrai.com sainte-claire-sensee.com

Permanences : mercredi et samedi de 9 h 15 à 11 h 30

PAROISSE SAINT MARTIN EN OSTREVENT

57, rue Morival 59111 Bouchain 03 27 35 75 10

st-martin@cathocambrai.com st-martin.cathocambrai.com

Permanences : du mardi au vendredi de 9 h 30 à 11 h 30

PAROISSE SAINT PAUL DU HAUT-ESCAUT

14, rue de la Liberté 59400 Fontaine-Notre-Dame 09 64 16 04 72

espacestpaul@orange.fr st-paul-escaut.cathocambrai.com

Permanences : mardi, mercredi et samedi de 10 h 00 à 12 h 00

PAROISSE SAINT BERNARD DU HAUT-ESCAUT

20 rue de Villers-Guislain 59231 Gouzeaucourt
03 27 82 11 78

st.bernard.duhe@wanadoo.fr st-bernard-escaut.cathocambrai.com

Permanences : mercredi et vendredi de 15 h 00 à 17 h 00

PAROISSE SAINT JOSEPH EN CAMBRÉSIS

8 Place du Général de Gaulle 59217 Carnières 03 27 78 67 16

stjosephcis7@nordnet.fr st-joseph-cambresis.cathocambrai.com

Permanences : mardi et jeudi de 9 h 30 à 11 h 30